

D a n k s a g u n g .

Dem Direktor der Frauenklinik im Universitätsklinikum Benjamin Franklin Herrn Professor Dr. H. K. Weitzel möchte ich für die freundliche Überlassung des Themas danken.

Herrn Priv. Doz. Dr. V. Jaluvka möchte ich wegen seiner außerordentlichen intensiven Betreuung, sowie den zahlreichen, hilfreichen und motivierenden Ratschlägen meinen ganz besonderen Dank aussprechen.

Bei Herrn Dr. G. Poch aus dem Institut für Medizinische Statistik und Informatik möchte ich mich für die Hilfe bei der statistischen Auswertung des Materials aus den Jahren 1990-1994 bedanken.

Des weiteren danke ich den Chefärzten der 12 „Westberliner“ Frauenkliniken für ihre Kollegialität und die Einsicht in ihr Datenmaterial.

Meinen Freunden Ulrich Graser, Thomas Kahn, Nicola Kirchberg, Peter Kichmeyer, Martina Klein, Richard Schabath, Sven Schröder und Joachim Wirth für die "großen" und "kleinen" Hilfen, die zur Vollendung dieser Arbeit beigetragen haben.